



Valérie REVEST

Professeur des universités en Sciences Economiques

Valerie.revest-arliaud@univ-lyon3.fr

iaelyon School of Management

Université Jean Moulin

1C, avenue des Frères Lumière - CS 78242

69372 LYON CEDEX 08 (FRANCE)

DOMAINE(S) D'EXPERTISE :

Financement des PME et de l'innovation
Intermédiation de l'innovation et politiques
publiques

Biographie / Résumé

Valérie REVEST est professeur en Sciences Economiques et chercheur au laboratoire Magellan. Ses recherches portent sur deux grandes thématiques. La première concerne la finance entrepreneuriale et le financement de l'innovation. Les travaux conduits ont exploré l'émergence et le fonctionnement de marchés boursiers dédiés aux PME. Le deuxième domaine porte sur les plateformes d'intermédiation de l'innovation et la transformation actuelle des politiques publiques de soutien à l'innovation. Valérie REVEST a participé à de nombreux contrats de recherche nationaux et internationaux, notamment des projets H2020 comme ISIGrowth (Innovation-fuelled, Sustainable, Inclusive Growth) et GrowInpro (« Growth Welfare Innovation Productivity »). Elle a été responsable scientifique de plusieurs programmes, dont "Actions publiques et numérique : de nouveaux rapports entre gouvernants et gouvernés ?", porté par la MSH-LSE. Valérie REVEST a publié dans des revues internationales classées telles que Small Business Economics: An entrepreneurship Journal; Socio-Economic Review; Industrial and Corporate Change, Technological forecasting and Social Change; Journal of Evolutionary Economics.

FONCTIONS

- Depuis septembre 2020 : Professeur des universités en Sciences Economiques, iaelyon School of Management - Université Jean Moulin Lyon 3, Chercheur au Laboratoire Magellan (EA 3713)
- De septembre 2008 à août 2020 : Maître de Conférences en Sciences Economiques à l'université Lumière Lyon 2, Chercheur au laboratoire Triangle (UMR 5206)

- De septembre 2001 à août 2008, Maître de Conférences à l'université Paris 13, Chercheur au CEPN (UMR 7234).

TITRES ET DIPLOMES

- 2017 : Qualification aux fonctions de professeur des universités
- 2013 : HDR en Sciences Economiques, Université Lumière Lyon 2, TRIANGLE. Intitulé : *Innovations, entreprises et marchés financiers : entre nécessité, complexité et ambiguïté.*
- 2000 : Doctorat en Sciences Economiques, Université Paris 13, CEPN. Intitulé : « *Microstructure, Institutions et Marchés Financiers Organisés* ».

DOMAINES D'ENSEIGNEMENT

Financement de l'Innovation
Economie de l'Innovation

CENTRES D'INTERETS ACTUELS DE RECHERCHE

Intermédiation de l'innovation et plateformes web 2.0
Concours d'innovations
Politiques publiques d'innovation et nouveaux outils numériques
Marchés boursiers et stratégies des PME
Régulation, gouvernance et architecture des marchés boursiers juniors

CENTRE OU EQUIPE DE RECHERCHE

Magellan - Groupe Finance

ASSOCIATIONS ACADEMIQUES :

Membre du Comité Scientifique de la Chaire « Transformations de l'action publique », IEP Lyon

Membre des associations: AIMS, RRI, SSFA, EAEPE, SASE

Chercheur associé : Institute of Economics, School of Advanced Studies, Pisa.

Membre du comité scientifique de l'Ecole Doctorale du département d'Economie et de Gestion, Université de Naples

COMITES DE LECTURE / COMITES EDITORIAUX

Rapporteur récurrent pour les revues : Industrial and Corporate Change ; Small Business Economics ; International Review of Financial Analysis ; Journal of Evolutionary Economics ; Management International ; la Revue d'Economie Industrielle ; la Revue d'Economie Financière ; la Revue Internationale de Management ; Innovations : Journal of Innovation Economics and Management ; Innovations : Revue d'Economie et de Management de l'Innovation.

DIRECTION DE THESEES

Direction de thèses soutenues :

Jean-Régis Kunégel (2016 - 2021). «The support mechanisms for the creation of new spin-off companies in the entrepreneurial university model. A comparison between the University of Amsterdam and the Free University of Berlin ». Thèse à mi-temps en parallèle avec un cursus en école d'avocat (diplôme obtenu en 2019). Thèse soutenue le 24 juin 2021 (en anglais). Diplôme de mobilité international.

Dorian Debrand (2015-Janvier 2019) : « Barrières à l'innovation et stratégies dans la plasturgie française : le cas des membres du pôle de compétitivité Plastipolis ». Financement CIFRE, au sein du pôle de compétitivité Plastipolis (plasturgie). Thèse récompensée en 2019 par FILEX France : Le forum des filières d'excellence et des écosystèmes territoriaux.

LANGUES ETRANGERES PARLEES

- Anglais
- Espagnol

SEJOURS PROFESSIONNELS A L'ETRANGER

- 2018 (26-11-18 au 01-12-18): séjour de recherche, Institute of Economics, Sant' Anna School of Advanced Studies, Pise, Italie.
- 2016 (10-15 Mai): Parthenope University of Naples, Department of Business and Economic Studies. Séjour dans le cadre du programme Isigrowth.
- 2016 (12-15 septembre) : Présentation des résultats de mi-parcours du programme Isigrowth à la Commission Européenne, Research Executive Agency, Brussels.
- 2013 (24-28 septembre) Discussant à la *4th European Conference on corporate R&D and Innovation*, "Financing R&D and innovation for corporate growth in the EU: strategies, drivers and barriers", CONCORDi 2013, European Commission, Seville.

INTERVENTIONS AUPRES D'ENTREPRISES, D'INSTITUTIONS ET D'ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES OU ASSOCIATIVES

2021, Participation au workshop préparatoire de la Commission Européenne « Recording the establishment of a European Access Point (ESAP) for financial and non financial information publicly disclosed by companies », March, 9 March.

PRODUCTION ACADEMIQUE

Publications dans des revues à comité de lecture

- 2019, "Alternative equity markets and firm creation", avec A. Sapio, Journal of Evolutionary Economics, vol. 29, n°3, p. 1083-1118, (HCERES A, CNRS 2).

- 2019, “Les concours d’innovation en ligne : un instrument pertinent pour la recherche et l’innovation responsable », avec C. Gay, I. Liotard, *Innovations - Revue d’Economie et de Management de l’Innovation*, n°59, p. 129-150 (HCERES C, FNGE 4, CNRS 4).
- 2019, “SMEs and junior stock markets: a comparison of functions between European and Japanese markets”, avec C. Granier, A. Sapiro, *Innovations - Journal of Economics and Management*, n°29, p. 43-67 (HCERES C, FNGE 4, CNRS 4).
- 2018, « Contests as innovation policy instruments: lessons from the US federal agencies' experience », avec I. Liotard, *Technological Forecasting and Social Change*, n°127, p. 57-69 (HCERES A, FNGE 2, CNRS, 2).
- 2016, « Financial regimes, financialization patterns and industrial performances », avec G. Dosi, A. Sapiro, numéro spécial « Les relations finance/industrie », *Revue d’Economie Industrielle*, n°154, p. 63-96 (HCERES B, CNRS 3).
- 2015, « Le renouveau des concours aux Etats-Unis, dispositifs publics de stimulation à l’innovation complémentaires aux brevets », avec I. Liotard, *Revue d’Economie Industrielle*, n° 253, p. 91-122 (HCERES B, CNRS 3).
- 2014, « L’Alternative Investment Market : un modèle pour le financement des petites et moyennes capitalisations ? », avec A. Sapiro, *Revue d’Economie Financière*, numéro spécial, PME : financer la compétitivité, n°114, p. 167-187 (HCERES C, FNGE 4, CNRS 4).
- 2013, “Does the Alternative Investment Market nurture firm growth? A comparison between listed and private firms”, avec A. Sapiro, *Industrial and Corporate Change*, vol. 22, n°4, p. 953-979. (HCERES A, FNGE 2, CNRS 2).
- 2012, « Financing Technology-Based Small firms in Europe : What do we know ? », avec A. Sapiro, *Small Business Economics: An entrepreneurship Journal*, vol. 39, n°1, p. 179-205 (HCERES A, FNGE 2, CNRS 2).
- 2011, « La régulation des relations finance-industrie: capitalisme responsable ou raisonnable? », *Revue d’Economie Financière*, avec V. Dutraive, n°104, Numéro spécial : « Les relations entre finance et industrie : une perspective historique », p. 125-138 (HCERES C, FNGE 4, CNRS 4).
- 2010, « Une analyse conventionnaliste du prix d’offre des start-up sur le Nouveau Marché français », avec E. Dubocage, *Revue d’Economie financière*, n°96, p. 215-231 (HCERES C, FNGE 4, CNRS 4).
- 2007, « La promotion des firmes françaises de biotechnologie : le rôle de la propriété intellectuelle et de la finance » avec C. Carpentier et I. Liotard, *Revue d’Economie Industrielle, Recherche et innovation dans les sciences du vivant : enjeux et perspectives*, n°120, p. 79-94 (HCERES B, CNRS 3).
- 2005, “Social structure and reputation: the NASDAQ case study”, avec S. Guennif, *Socio-Economic Review*, 3, p. 417-436 (HCERES B, CNRS 3).
- 2001, « Une réflexion sur la place des institutions au sein des théories de la microstructure », *Revue d’Economie Industrielle*, n°96, p. 105-123 (HCERES B, CNRS 3).
- 2001, « Le Nouveau Marché : la construction d’une identité » *Revue d’Economie Financière*, n°61, p. 105-123 (HCERES C, FNGE 4, CNRS 4).

Chapitres d'ouvrages

- 2021, « Crowdsourcing et concours d'innovation : l'expérience de la Commission Européenne », dans « Transformations digitales et politiques publiques : quels enjeux », ISTE Editions, direction Revest, Liotard, Vézian, à paraître.
- 2021, « Comment « penser » les plateformes publiques d'innovation : regards croisés », dans « Transformations digitales et politiques publiques : quels enjeux », ISTE Editions, direction Revest, Liotard, Vézian, à paraître.
- 2020, “Les plateformes d'innovation privées et publiques : caractéristiques et Business Models », avec I. Liotard, Etudes Digitales ; Ed. Garnier.
- 2018, “Junior stock markets and SMEs: an ideal relation? The case of the AIM”, in The making of Finance: perspectives from the social sciences, dir. M. Lenglet, I. Chambost et Y. Tadjeddine, Routledge, p.114-119.
- 2018, « Graduation and sell-out strategies in the Alternative Investment Market », avec A. Sapio in F. E. Caroleo et L. Pennacchio (dir.), Annals of CRISEI 2016: institutions and factors for economic development, Napoli, CRISEI, p. 35-83.
- 2017, « Intermediation and innovation contests on the Internet: lessons from the study of two platforms” avec I. Liotard, in Global Intermediation and Logistics Service Providers, dir. L. Saglietto and C. Cezanne. IGI Global publications, p. 104-122.
- 2017 (réédition en 2020), Entrée « Concours d'Innovation », avec I. Liotard in : M. Cornu, F. Orsi et J. Rochfeld (dir.), Dictionnaire des communs, Paris, PUF, Quadrige, p. 292-295.
- 2015, “Marchés financiers, PME et croissance: un tryptique séduisant”, dans La Fabrique de la Finance, Editions du Septentrion, dir. M. Lenglet, I. Chambost et Y. Tadjeddine, p. 114-119.
- 2015, « Innocentive : vers un modèle hybride d'intermédiation de l'innovation sur Internet’, avec I. Liotard, Le retour des Communs : la crise de l'idéologie propriétaire, dir. B. Coriat, ed. Les Liens qui Libèrent, p. 151-169.
- 2013, « An essay on the emergence, organization and performance of financial markets : the case of the Alternative Investment Market », avec A. Sapio, in Innovation and Finance, coordonné par A. Pyka and H.P. Burghof, Routledge, p. 69-99.
- 2010, “The failure of the French New Market and the dynamics of rules”, in Markets, Rules and Institutions of Exchange, Manchester University Press Series, edited by M. Harvey, p. 55-75.
- 2010, “Les investissements socialement responsables : une nouvelle configuration des relations finance-industrie?”, dans Regards croisés sur le phénomène de la responsabilité sociale de l'entreprise, dir. E. Lazuyer, La documentation Française.

Working Paper :

- 2021, « Open Innovation and prizes : is the European Commission really committed ? », avec I. Liotard, GROWINPRO Working Paper, 46/2021 April ; LEM working paper 2021/14.

Exposés dans des congrès depuis 2015

- 2021, “Entrepreneurial university, spin-offs and governance: the example of Amsterdam university”, avec J.R. Kunégel, RRI, Forum Innovation, “Enseignement supérieur et recherche: vecteurs d’innovations responsables”, Conférence en ligne, 1 et 2 Juin.
- 2021, « Politique de soutien à l’innovation et digitalisation : l’expérience récente des concours d’innovation du programme H2020 », Congrès de l’Association Française d’Études Européennes : l’Europe et les nouvelles technologies, avec I. Liotard, 10 et 11 juin.
- 2021, « Innovation ouverte et politique publique : l’exemple des prix d’innovation de la Commission Européenne », avec I. Liotard, Deuxième atelier de travail MASCIK, ESSCA School of Management, Campus de Lyon, 10 et 11 juin 1.
- 2020, « Contests as innovation policy instruments : the US public agencies experience », avec I. Liotard, Annual Conference INFER 2020, Campus Condorcet, Paris, 14-16 December.
- 2019, « Connaissances tacites et émergence des idées en contexte contraint : proposition d’un cadre d’analyse pour les plateformes de crowdsourcing », avec B.L. Szostak ; Dixième journée du Groupe Thématique Innovation de l’AIMS, “De la créativité à l’innovation: paradoxes, enjeux théoriques, pédagogie et défis managériaux”, Grenoble, 16 au 18 octobre .
- 2019, « Prizes, platforms and innovation policy: opportunities for health » avec I. Liotard; S. Guennif; RNI Forum Innovation IX and Summer School, Innovation for health, innovation for life, University Parthenope, Naples, 17-19 July.
- 2018, “Les concours en ligne : un instrument pertinent pour l’innovation responsable ? », avec C. Gay, I. Liotard, Congrès RRI – VIII Forum innovation, Nîmes, 4 - 5 juin.
- 2018, “Stock markets for growing companies and the evolutionary taxonomy of financial systems”, avec C. Granier, A. Sapio, EAEPE Conference, Nice, 5-8 septembre.
- 2017, « Firm growth and stock market regulation in different financial systems”, avec C. Granier et A. Sapio:
- - 20 th Annual EAEPE Conference, Corvinus University of Budapest, 10-21 October, Hungary;
- - EMAEE 2017 : 10th European Meeting on Applied Evolutionary Economics, Strasbourg, May 31 - June 3.
- 2017, « The creation function of a junior listing venue: an empirical test on the Alternative Investment Market”, avec A. Sapio in: Understanding Innovation, Entrepreneurial Ventures and Finance in Europe and the World, joint conference of the Academy of Entrepreneurial Finance Europe and the Academy of Behavioral Finance & Economics, 16-17 March Stuttgart, University of Hohenheim.
- 2016, “La gouvernance des firmes sur les marchés juniors: une gouvernance basée sur le modèle du Trust?”, avec C. Granier, A. Sapio, Journée Finance et Société, Université Ouest Nanterre La Défense, EconomiX, 8 avril.
- 2015, “The creation function of the Alternative Investment Market”, The 27th Annual EAEPE Conference 2015: “A New Role for the Financial System”, Genoa, Italy, 17-19 September.
- 2015, “The creation function of a junior listing venue: an empirical test on the Alternative Investment Market”, avec A. Sapio, EMAEE 2015 Conference: Globalisation, Innovation and Economic Change, Maastricht University, 1-3 June.

- 2015, “The revival of innovation contests in the United States: an institutional approach”, avec I. Liotard, SASE 27 th Annual Conference, London, July 2-4.
- 2015, “Le renouveau des concours d’innovation aux Etats-Unis: une approche institutionnelle”, avec I. Liotard, AFEP, L’Economie politique de l’entreprise, Lyon, 1-3 juillet.

Rapports de recherche

- Depuis janvier 2019, MSH-LSE, “**Actions publiques et numérique : de nouveaux rapports entre gouvernants et gouvernés ?**». responsable scientifique (2019-2021).
- Depuis février 2019, Programme Européen, **GROWINPRO** (« Growth Welfare Innovation Productivity ») financé par la Commission Européenne dans le cadre du Programme H2020-SC6-TRANSFORMATIONS-2018 (« Socioeconomic and Cultural Transformations in the Context of the Fourth Industrial Revolution »). <http://www.growinpro.eu/>
- 2015-2018, Programme Européen, **ISIGrowth** (Innovation-fuelled, Sustainable, Inclusive Growth), H2020-Euro-Society-2014.
- 2014-2016, **Observatoire du Financement des Entreprises par le Marché (OFEM)**, CDC, Banque de France « Marchés boursiers dédiés aux PME et ETI : le marché français au cœur d’une comparaison internationale », *responsable scientifique*.
- 2010-2012 : Programme **FINOV** (Finance, Innovation and Growth), European Commission Seventh Framework. <http://www.isigrowth.eu>
- 2011-2013: **OFEM**, “Une approche socio-économique des financements par la bourse des ETI et PME, en France et en Grande Bretagne ».
- 2008-2010: **DIME** (Dynamics of Institutions and Markets in Europe), European Commission 6 th Framework. « How do markets emerge : challenges to incumbent firms by new comers and the changing frontiers of established markets ».
- 2009-2012: **ANR** « Propriété Intellectuelle, Communs et Exclusivité : les nouvelles frontières de l'accès et de l'innovation partagés », (PROPICE) programme Sciences, technologies et savoirs en société ; enjeux actuels, questions historiques.
- 2005-2007 : **CNRS (SHS-SDV)-Inserm-Mire-DREES**. « Les facteurs clés du développement des PME innovantes de biotechnologie en France: le rôle de la propriété intellectuelle, de la finance et du contexte institutionnel, Programme Sciences Biomédicales, Santé et Société , *co-responsable scientifique*.
- 2000-2001 : **DECAS**, Ministère de l’Economie, des Finances et de l’Industrie, Secrétariat d’Etat aux PME. « Evaluation des PME et accès au crédit : quelle intermédiation informationnelle ? »,

Autres productions académiques

- **Invitations dans des séminaires de recherche ou évènements scientifique**
 - o 2021, « Open innovation and prizes : is the European Commission on the right track ?, avec I. Liotard, atelier du pôle Economie : Histoire, Institutions, Sociétés, TRIANGLE, 12 mars.
 - o 2016, "Concours d'Innovation et intermédiation: le cas d'Innocentive", Séminaire Valeur, Prix et Politique, IDHES, Cachan, Janvier.
 - o 2015, “The creation function of a junior listing venue: an empirical test on the Alternative Investment Market”, Workshop Gouvernance d’entreprises, institutions financières et coût du capital, Université Paris 13, CEPN-CNRS, 8 juin.

- 2013, "Is the Alternative Investment Market successful?", workshop The Financing of innovative firms: from business angels to venture capital, GREDEG-CNRS et université de Nice-Sophia-Antipolis, 14-15 Novembre, Nice.
- 2013, "L'Alternative Investment Market: un actif stratégique de la bourse de Londres", Bordeaux, Workshop en Droit et Finance, GRETha – Université Montesquieu Bordeaux IV, 14 Juin, Bordeaux.

- **Membre de comités Scientifique, présentation, co-organisation de colloques depuis 2010**

- 2021, membre du comité scientifique, MASCIK, « Approches plus durables pour évaluer l'innovation ouverte dans un monde complexe », ESSCA School of Management, Lyon, 10 et 11 juin.
- 2020, membre du comité scientifique des 25èmes Journées d'histoire du management et des organisations / Lyon, 26-27 mars 2020.
- 2019, membre du comité scientifique du colloque de l'UDL « Mieux apprendre à innover », Lyon, 3-4 décembre, et co-responsable (avec Caroline Hussler) de la session plénière « Innovation et entrepreneuriat : des relations ambiguës ».
- 2017, Co-organisation du Early Career Workshop for Ph's students, 29 ème colloque SASE (Society for the Advancement of Socio-Economics), 28 Juin.
- 2016, Présentation de l'ouvrage Collectif, La Fabrique de La Finance, avec I. Chambost, Y. Tadjeddine, co –éditrices, le 17 juin, TRIANGLE, ISH, Lyon.
- 2013, Co-organisation du deuxième colloque sur les relations entre la Finance et l'Industrie, Université Lumière Lyon 2, TRIANGLE, CEPN, GREDEG, avec V. Dutraive, 17-18 Octobre, Lyon.
- 2013, Dans le cadre de l'ANR Propice organisation de la journée d'étude internationale : Innovations contests: alternative or complementary mechanisms to the patents system, avec I. Liotard, 21 Mars, Paris. 2013,
- 2010, Organisation du colloque international, Innovation and the design of the financial systems, DIME, CEPN, LEM, LEFI March 4-5, Paris.

- **Co-direction d'ouvrage et de numéros spéciaux**

- 2021, Direction de l'ouvrage collectif : « Transformations digitales et politiques publiques : quels enjeux », Coorination, Revest, Liotard, Vézian, ISTE Editions, à paraître.
- 2013, Codirection avec V. Dutraive d'un numéro spécial de la Revue d'Economie Industrielle, n°154.
- 2009, Coordination avec V. Dutraive d'un numéro spécial dans la Revue d'Economie financière, n°104.

- **Recension d'ouvrage**

- 2019, février, recension de l'ouvrage de Claudine Gay, Bérangère L. Szostak, Innovation et créativité en PME : enjeux, mutations et perspectives, Smart Innovation, Londres, ISTE éditions, 193p.

PRODUCTION DESTINEE AU MONDE SOCIO-ECONOMIQUE

Communications auprès du public et diffusion

- 2020, «Contests as innovation policy instruments: lessons from the US federal agencies' experience», publié en 2018 dans Technological Forecasting and Social Change, cité dans le rapport du congrès américain « Federal Prize Competitions », Marcy E. Gallo, Congressional Research Service, April 6, 2020.
- 2018, Communication, « Repousser les limites de l'innovation », Journées de l'Economie, programme off, ESSCA School of Management, 8 Novembre.
- 2017, Communication « Economie collaborative, innover en commun », Université ouverte Lyon 1, Cycle de conférences : Autour de l'Ubérisation, 13 mars.
- 2016, participation aux Cordées de la réussite : parcours d'orientation vers les filières d'Economie Gestion, conférence sur « Les nouvelles formes d'échange », Université Lyon 2, 12 novembre.